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Ce document est écrit en Facile À Lire et à Comprendre. 

Ce document a été écrit par Magali Teyzier  

et relu en octobre 2024 

par l’atelier FALC de l’Esat la Courbaisse (Adapei 69). 

© Logo européen facile à lire : Inclusion Europe.   

Plus d’informations sur le site easy-to read.eu. 

 

Michel Jolland soutient ce livret. 

Il est le président de l’Association Européenne Willi Münzenberg. 
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Le thème du livret est l’histoire d’un homme important. 

Cet homme s’appelle Willi Münzenberg. 

La période de l’histoire de ce livret  

est entre la première partie du 20ème siècle  

et la Seconde Guerre mondiale. 

 

 

Willi Münzenberg est allemand.  

 

 

 

Willi Münzenberg est né en 1889  

dans une ville allemande appelée Erfurt.  

 

 

 

Willi Münzenberg est mort en 1940. 

Il est mort dans un village appelé Montagne  

situé en Isère.  

L’Isère est un département français. 
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Willi Münzenberg a des idées politiques   

Il est très actif. 
• Il est communiste. 

Dans le communisme,   

tous les biens des habitants sont mis en commun 

et répartis selon les besoins de chacun. 

Il n’existe plus de riches ni de pauvres. 

• Willi Münzenberg est contre les dictatures.  

Une dictature c’est quand un homme commande seul un pays. 

Dans une dictature, le chef contrôle les pensées des habitants. 

Si vous ne pensez pas comme le dictateur, 

vous risquez d’avoir des problèmes. 

 

À l’époque où vit Willi Münzenberg, 

il y a des dictateurs comme Hitler et Staline. 

 

Staline est un dictateur et le chef de l’URSS.   

URSS veut dire Union des Républiques Socialistes et Soviétiques. 

Willi Münzenberg est contre Staline. 
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Hitler est un dictateur et a des idées nazies. 

Les idées nazies sont méchantes et violentes. 

En 1933, Hitler est le chef de l’Allemagne. 

Willi Münzenberg est contre Hitler. 

 

Willi Münzenberg est communiste. 

Il est contre Hitler. 

Beaucoup de communistes sont arrêtés par les nazis. 

Les communistes résistent contre Hitler. 

Résister c’est défendre ses idées contre la violence nazie. 

Résister c’est défendre la liberté.  

 

Les autres activités de Willi Münzenberg  

• journaliste : écrire des articles sur ses idées politiques. 

• éditeur : publier et vendre des livres. 

 

Willi Münzenberg crée plusieurs journaux en Allemagne et en France. 

Les journaux les plus importants sont : 

• AIZ,  

• Die Zukunft.  

Dans ses journaux,  

il y a des textes politiques et des dessins. 

Les dessins aident à comprendre les idées importantes. 
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Pour résumer : 

Willi Münzenberg est : 

- un journaliste : écrire des articles avec ses idées pour un journal 

- un éditeur : publier et vendre des livres 

- un homme politique important dans le monde 

- contre les colonies 

- contre la guerre 

- contre Hitler 

- contre Staline 
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En 1933,  

Willi Münzenberg quitte l’Allemagne nazie.  

 

Il vit en France, à Paris, avec sa femme. 

La femme de Willi Münzenberg s’appelle Babette Gross. 

Babette Gross est communiste aussi. 

 

Willi Münzenberg continue son travail politique en France  

• Willi Münzenberg écrit des articles contre Hitler et contre Staline. 

Il résiste avec des mots 

et montre qu’il est contre les idées de ces 2 dictateurs. 

Hitler et Staline n’aiment pas Willi Münzenberg. 

 

• Willi Münzenberg est contre la guerre. 

    À cette époque, il y a la Seconde Guerre mondiale. 

    La guerre commence en 1939 et elle finit en 1945.  
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En France pendant la Seconde Guerre mondiale, 

il y a beaucoup de réfugiés  allemands comme Willi Münzenberg. 

Un réfugié est une personne en danger dans son pays 

et vient chercher la protection dans un autre pays. 

Les allemands réfugiés en France sont contre les nazis. 

 

En mai 1940 

Willi Münzenberg et sa femme vont dans un camp. 

Babette et Willi sont séparés. 

Willi Münzenberg est emmené en Isère 

au camp de Chambaran. 

 

 

 

Babette Gross est emmenée au camp de Gurs. 

Gurs se trouve dans les Pyrénées en France.  

 

 

 

 

      Partie 3  
           Willi Münzenberg est prisonnier 
           Mai 1940 

Gurs 



9 
 

En juin 1940 

Les nazis gagnent la guerre.  

Les prisonniers du camp de Chambaran sont déplacés en Ardèche  

pour les protéger de la violence des nazis. 

Willi Münzenberg et les autres prisonniers vont en Ardèche à pied. 

Les prisonniers doivent marcher plus de 100 kilomètres. 

Le groupe est fatigué.  

Les gardes font moins attention. 

Willi Münzenberg s’échappe avec d’autres prisonniers. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



10 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

Le 17 octobre 1940, 

2 chasseurs trouvent Willi Münzenberg mort. 

 

Willi Münzenberg est au pied d’un arbre  

dans le bois du Cognet. 

Le bois est dans un village qui s’appelle Montagne.  

Willi Münzenberg a une corde autour du cou.  

L’autre bout de corde est accroché à la branche d’un arbre.  

 

La gendarmerie fait une enquête 

et un dessin pour expliquer la mort de Willi Münzenberg. 

Les gendarmes sont avec un médecin. 

Le médecin dit que Willi Münzenberg est mort  

depuis 4 mois, en juin 1940. 

Les gendarmes disent que Willi Münzenberg s’est suicidé. 

Il s’est pendu à un arbre.  
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Des Personnes ne sont pas d’accord avec les gendarmes. 

Ces personnes pensent que les Nazis ou Staline 

ont tué Willi Münzenberg. 

 

 

Personne ne sait comment est mort Willi Münzenberg. 

 

Suicide  ou assassinat   ? 

 

Un suicide c’est quand une personne se tue toute seule. 

Un assassinat c’est quand une personne tue une autre personne. 

Aujourd’hui la mort de Willi Münzenberg est une énigme . 

Une énigme c’est quelque chose qui est difficile à comprendre.  

Personne n’a trouvé la réponse. 
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Le 20 octobre 1940 

Willi Münzenberg est enterré au cimetière du village de Montagne. 

Il est enterré dans la fosse commune . 

La fosse commune est un espace pour les morts  

qui n’ont pas de famille ou qui sont pauvres. 

 

De 1941 à 1945  

Babette Gross s’occupe de la tombe de Willi Münzenberg. 

Elle veut que Willi Münzenberg est une vraie tombe. 

 

Elle demande à Hans Schulz de l’aider. 

Hans Schulz était le secrétaire et l’ami de Willi Münzenberg.  

 

Après la guerre,  

Hans Schulz fait déplacer la tombe de Willi Münzenberg, 

avec l’aide de la mairie de Montagne. 
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Willi Münzenberg a maintenant une vraie tombe  

dans le cimetière du village de Montagne. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Jusqu’en 1990 

Babette Gross envoie souvent de l’argent au village de Montagne  

pour mettre des fleurs sur la tombe de son mari Willi Münzenberg. 

Elle envoie de l’argent de 1941 jusqu’en 1990. 
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En 2022 

Des personnes s’inquiètent pour la tombe.  

Elle est en mauvais état. 

Une association est créé en avril 2022.  

Elle s’appelle Association Européenne Willi Münzenberg. 

Cette association est française et allemande. 

Grâce à l’association, la tombe est réparée. 

Elle est fleurie. 

 

 

La tombe est un lieu de mémoire pour se souvenir  

de la vie de Willi Münzenberg. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


